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十架戰勝邪惡 
 

詩班的獻詩「無比的愛」道出上帝對世人的愛，甚至將自己的兒子差來，為我

們釘死在十架上背負我們的罪，救贖我們。上帝這犧牲的愛是我們所熟悉的─

雖然熟悉並不代表我們就已明白到這份愛有多長闊高深！但主在十架上所成就

的，不單是背負我們的罪，彰顯上帝的愛，還有其他同樣重要的層面。我今天

想和大家看看上帝怎樣透過祂兒子在十架上的死，戰勝了一切邪惡的力量！ 
 
在座每位信主的，都經歷到主怎樣赦免我們的罪，將我們從罪的轄制與控訴中

釋放出來。但環顧四周，由我們所處的城市、我們的國家、到整個世界，仍充

滿著很多不公義、剝削、欺壓─政府要鎮壓任何反對聲音；大財團對小市民的

欺壓；西方強國舉著人道主義的旗幟，在利比亞設立禁飛區，其實各為自己利

益，結果卻使利比亞陷於內戰，叫更多平民百姓傷亡… 
 
這些例子多不勝數，究竟耶穌的死是否只能為個別的信徒提供拯救之恩，叫我

們將來可以脫離這「苦罪的世界」？對於邪惡的勢力，掌管萬有的上帝又如何

回應？ 
 
(一) 上帝戰勝邪惡的途徑 
上帝是光，在祂亳無黑暗。邪惡不是祂創造的。祂也是全能的，祂不單能勝過

邪惡，而且在祂的計劃中，有一天祂要消滅所有邪惡的力量，將整個宇宙萬物

都更新了，帶來新天新地。在這日子未到之前，祂暫時容讓邪惡存在，卻不是

無奈地與邪惡妥協，乃是在萬事中繼續工作，成就祂的旨意。邪惡力量不單不

能破壞上帝的工作，反倒被上帝的大能顛覆，去成就祂的旨意，這就彰顯出上

帝的智慧與能力，遠遠勝過邪惡的力量！ 
 
從一個角度看，整本聖經從創世記 3章至啟示錄 22章都是記載著上帝怎樣戰勝
邪惡的故事，在人類歷史中一章一章的發展出來，直到新天新地的結局；而主

在十架上的死便是這正邪交戰的高峰，在十架上，主戰勝了一切邪惡力量，也

為一切信祂的人取得了決定性的勝利！ 
 
在創世記 3章 15節，當蛇引誘了夏娃違背上帝的命令，自把自為的吃了分別善
惡樹的果子，且叫亞當也吃了，人類便墮落，陷於罪中。上帝在對蛇的審判中

已預告祂兒子將來要戰勝魔鬼─「女人的後裔(耶穌基督)要傷你的頭(這是致命
傷)，你要傷祂的腳跟。」 
 
跟著我們看到上帝在人類歷史中工作，有時很明顯，例如審判人的罪惡(透過洪



水、或審判充滿罪惡的城市─所多瑪、俄摩拉…)；又例如為祂子民爭戰─帶領
以色列民出埃及、勝過埃及人所拜一切假神，也勝過法老和他全軍！有時並不

明顯，但上帝仍是那位掌管萬有及人類歷史的真神；邦國的興衰、君王的廢立，

都在祂掌管之中。祂帶領著整個人類歷史之前進，預備祂兒子的來臨。 
 
及至時候滿足，上帝就差祂兒子來到，祂與邪惡力量的爭戰也到了決定性的時

刻。這天國的君王來到，這世界的王(魔鬼)便節節敗退。當耶穌差出去傳福音的
70門徒回來歡歡喜喜的報告說，「主啊，因你的名，就是鬼也服了我們。」耶穌
就說：「我曾看見撒旦從天上墮落，像閃電一樣。」(路 10:17-18)。祂又將自己
比喻為比魔鬼更強的壯士。魔鬼全副武裝在看守自己所有的，主卻來把他勝過，

奪去他所有的(寓意祂從魔鬼手中把我們奪過來，使我們得釋放！─路 11:20-22) 
 
但事情發展下去，特別是到了最後決戰時刻，故事的發展卻出乎人意料之外，

因為至少從表面看是一個反高潮、一個令人感到沮喪、憤怒、困惑的結局─因

為從表面看來耶穌(及祂所代表的上帝)是輸了。這天國的君王慘被自己的子民
(包括宗教的領袖)所陷害，死得很慘、很冤枉。祂悉心栽培的門徒也四散了，其
中一個更是出賣了祂的「二五仔」！  
 
在人看來，正義被邪惡所勝，耶穌一生所作的也以失敗告終─天理何在？ 
你看電視劇或電影，若看到如此結局，也會很憤怒─好人全死了，惡人當道！

你會罷看，甚至寫信投訴編劇，要他寫另一個好些的結局！同樣，若不是因為

兩件事，你和我也會很沮喪，覺得是耶穌與上帝也輸了，在這世界強權便是真

理，何來盼望？這兩件事是甚麼？ 
 
第一，是耶穌的復活。耶穌死後第三日，上帝叫祂從死裏復活，証明祂真的勝

過了邪惡的力量，包括死亡的力量也不能拘禁祂。祂被人陷害，死得很冤枉，

且叫人懷疑祂怎會是上帝為祂子民預備的彌賽亞呢？(否則祂怎會落得如此收場？
被掛在木頭上的都是被咒詛的！) 
 
上帝就為祂平反，叫祂從死裏復活，印証祂就是上帝為世人預備那唯一的救主！

死亡的權勢不能將祂拘禁，正如希伯來書 2章 14-15節所說：耶穌要藉著死，敗
壞那掌死權的，就是魔鬼，並要釋放那些一生因怕死而為奴僕的人！ 
 
所以從這角度看，耶穌正是要透過祂的死去戰勝死亡的權勢，而祂從死裏復活

正是証明了祂勝利之真實，同時彰顯了上帝能叫人起死回生的浩大能力，也叫

歷世歷代相信祂的人不再懼怕死亡，因為相信將來也要像祂一樣復活！所以耶

穌的復活很重要，若祂沒有復活，則上帝仍然輸了，死亡仍然掌權，一切在主

裏死了的人也就滅亡了。難怪保羅說：「若基督沒有復活，我們的信便是枉然！」

(林前 15:17-18) 
 



另一件事，是使徒為我們「解畫」，解釋耶穌這在人看來是輸了的死，其實是怎

樣戰勝了邪惡的力量，同時彰顯了上帝的全能、良善與智慧，是邪惡力量無法

能及的！ 
 
初期教會在面對官府的逼迫時，引用詩篇第二篇向上帝禱告：「世人的君王一齊

起來，臣宰也聚集，要敵擋主，並主的受膏者(耶穌)…成就你手和意旨所預定必
有的事。」(徒 4:24-28)。彼得更直接說：「你們釘在十架上的這位耶穌，上帝已
經立祂為主為基督了。」(徒 2:36) 
 
在耶穌受苦、受死的事上，上帝容許魔鬼與人間一切邪惡力量都結合一起，「去

到盡」的，去對付祂的兒子，祂兒子也沒有抗拒地默然承受了！但其實發生了

甚麼事？不是上帝被魔鬼要脅，沒有辦法，而是上帝「借力打力」，用了對方的

力去打敗對方！(像太極與柔道的致勝之道一樣)。耶穌承受了一切邪惡力量的攻
擊，卻把它們轉代為勝過它們的武器！將人類歷史上最嚴重的罪─將上帝的兒

子殺死！─轉化成上帝戰勝罪惡，背負人的罪，成就救恩的途徑！ 
 
所以十架告訴我們上帝可以在最邪惡、惡人當道的情況中工作，扭轉局面，因

此我們也可以相信無論環境、情況有多黑暗，罪惡雖然好像得勝，上帝仍在掌

權，且繼續工作，祂必得勝！而且上帝的得勝不單展示了祂的智慧、全能、顛

覆了邪惡的力量，同時也彰顯了上帝的良善與愛，不為惡所勝，反以善勝惡(羅
12:21)。 
 
這正是耶穌在登山寶訓中對門徒的教導─「要愛我們的仇敵，為那逼迫我們的

禱告」(太 5:44)。耶穌所教導人的，祂自己先做到了。當祂在客西馬尼園被補時，
彼得拔出刀來要保護祂，耶穌卻說：「收刀入鞘罷！凡動刀的必死在刀下！」祂

被罵不還口、受害不說威嚇的話，只將自己交託那按公義審判人的主(彼前2:23)。
他這樣作，不是出於失敗、無奈、大勢已去(祂隨時可求父差遣 12營天使來救祂
─太 26:53)，乃是要以愛勝過恨，以良善勝過邪惡！ 
 
祂在十架上為釘祂的人禱告，求父赦免；祂無保留地為我們嚐盡了罪所帶來的

刑罰─因祂愛的鞭傷，我們得了醫治，這就是上帝良善與愛的彰顯及得勝！亦

是這良善與愛的能力，歷代以來把無數的人征服了(「仁者無敵」)。 
 
(二)  上帝呼召我們參與這邪惡的爭戰 
上帝透過祂的兒子的死，戰勝了罪惡與死亡的權勢，又藉著叫祂兒子從死裏復

活，証明祂就是上帝為人設立唯一的救主。但故事沒有停在這裏。耶穌在十架

上已經得勝了，但魔鬼知道自己時候不多，卻仍誓死頑抗，而上帝則呼召我們

參與這場祂與邪惡的爭戰中，正如昔日主差遣門徒出去傳揚天國的福音，從那

惡者手中把人奪回來一樣！ 
當然，若耶穌勝過邪惡的方法也是「以善勝惡」，而非「以惡報惡」，那麼我們



參與這場戰爭，也必須以祂的方法(Jesus way)去打，就像耶穌在登山寶訓中教導
我們的方法一樣！這正是耶穌的教導最感動人，也最叫我們抗拒及感到懼怕的

地方。原因很簡單─因為要付出的代價太大了，而且這方法也是這世界所輕看

的。這世界高舉的，是有權有勢的，便可以話事(不論是軍事力量─我要打你便
打你，總可以找個理由：或是經濟力量─我要欺壓你、剝削你，你也沒還擊、

“say no”的能力)！是講實力、講實際果效(要「現眼報」，所以「以善勝惡」太
軟弱無力了！太不切實際了！太理想了，不會成功的，只會助長了惡勢力的囂

張！面對惡勢力「唔惡唔得」)！ 
 
最需要反省的是：可能連我們自己也信不過，且不願跟隨耶穌的方法，覺得是

懦弱無效，且助長了邪惡力量的滋長！我們也被這世界「洗腦」！ 
 
但當耶穌選擇以這在人看來軟弱的方法去對抗邪惡(愛祂的敵人，為逼迫祂的人
禱告…)，這是祂的軟弱嗎？不！看祂在面對彼拉多及大祭司的審判時，何等尊
貴，且有權柄地說話！(不單是他們在審訊耶穌，同時也是這天國的君王在審判
他們！)只不過耶穌沒有讓敵人的邪惡把自己也扭曲了、要以惡去回報，以牙還
牙。祂選擇仍然持定及活出心中的良善及信望愛，活出寬恕，以善勝惡，將自

己交託那按公義審判人的上帝─伸冤在祂，祂必報應！(彼前 2:23) 
 
祂這樣作，同時是給我們留下榜樣，叫我們跟隨祂的腳蹤行(彼前 2:21)。今天你
和我若選擇祂的路，並不是因為這樣做最有效，或者能夠保護自己。不！乃是

因為這是主自己的吩咐！而主自己也是這樣做，給我們留下榜樣。 
 
這也不表示我們便甚麼也不作，只是被動的任人欺負！不！我們同樣有責任進

到世界為鹽為光，追求公義與和平。只不過我們知道這是一場屬靈的爭戰，不

能用血氣的力量去打，否則自己也會為惡所勝！ 
 
所以我們必需倚靠聖靈去打這場仗，而且預備好要為此付上代價！ 
 
那麼我們的盼望在於甚麼？正正在於上帝及基督的得勝。在十架上，上帝顛覆

了、也勝過了一切邪惡力量，成就了祂的救恩。既然如此，再沒有甚麼邪惡力

量是祂不能掌管、勝過的了。 
 
面對邪惡、黑暗，我們仍要堅定抵抗，穿上主所賜全副軍裝去迎戰，才能在磨

難的日子站立得住。但同時讓我們記得：主已經得勝了。我們若跟隨祂，便是

站在得勝的一邊！在人看來，可能是軟弱的、愚拙的、失敗的，其實是站在得

勝的一方！因為主也曾如此走過！ 
 
南非聖公會大主教杜圖分享：在種族隔離最黑暗的日子，他常對總統 Botha說：
「我們(指受欺壓的黑人)已經得勝，你過來加入勝利的一邊吧！」所有「客觀」



事實都對他不利，他卻常存信心與盼望，相信上帝仍然掌權，最終善能勝惡！

他記起有一次他和其他宗教領袖與當時的首相會面，他在十架前默想，便得著

力量，看到上帝能更新萬事的大能。十架本是叫人感到羞恥及受死的刑具，現

在卻被轉化為表彰上帝的公義與慈愛，良善與能力的象徵與標記，叫無數人得

著幫助與安慰！ 
 
他想到幾年前(1989─94)整個南非還是充滿衝突、仇殺、內戰、鎮壓，想不到在
1994年 4月，卻竟可以舉行了和平的選舉，而且竟可以選了一個坐了 27年冤獄
的黑人(曼德拉)作總統！這真是上帝的工作，好像上帝要告訴全世界(特別是充
滿了爭戰，冤仇的國家、民族)：「南非可以做得到，你們也可以。在我沒有難成
的事！」 
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